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минувшей недели стал оче-
редной саммит Шанхайской
организации сотрудничества
(ШОС), состоявшийся в Биш-
кеке. Напомним, что членами
ШОС являются Россия, Кирги-
зия, Казахстан, Таджикистан,
Узбекистан и Китай, а в каче-
стве наблюдателей на заседа-
ниях этой организации при-
сутствуют представители
Монголии, Ирана, Пакистана и
Индии.

Нынешняя встреча имела
целый ряд особенностей,
взять хотя бы тот факт, что в
качестве гостя на бишкекском
саммите был представлен но-
вый лидер Туркменистана Гур-
бангулы Бердымухамедов.
Есть данные, что активно про-
рабатывается вопрос о при-
влечении Туркмении уже в
ближайшее время в качестве
страны-наблюдателя ШОС.
Туркменский газовый фактор

работает на Россию и в какой-
то степени на Китай. Но вклю-
чение Туркмении в орбиту
ШОС, во-первых, позволит
сразу снять российско-китай-
ские противоречия по турк-
менскому газу, а во-вторых,
реально насытит концепцию
Энергетического клуба ШОС. 

Важно отметить также при-
сутствие на саммите прези-
дента Афганистана Хамида
Карзая. На подобных меро-
приятиях он бывал и раньше,
но сейчас его приезд надо
рассматривать в свете того,
что снова подняли голову та-
либы. Очевидная реанимация
Талибана идет по всем напра-
влениям. И, видимо, принци-
пиально новым моментом бу-
дет более активное подключе-
ние антитеррористических
структур ШОС (возможно, да-
же совместно с НАТО и Орга-
низацией Договора о коллек-
тивной безопасности) к сов-

местным действиям на анти-
талибском фронте. Проблема
эта обостряется, и вряд ли
можно считать случайным
проведение под эгидой ШОС
антитеррористических учений
«Мирная миссия - 2007» под
российским городом Чебарку-
лем.

Существуют серьезные
экспертные прогнозы о даль-
нейшем сближении с ШОС
Ирана в качестве наблюдате-
ля. Есть как сторонники, так и
противники этого процесса.
Сам Тегеран, безусловно, хо-
тел бы стать постоянным
членом ШОС, но пока, види-
мо, этого не случится. Тем не
менее иранский фактор все
больше проявляется и в по-
литическом, и в энергетиче-
ском плане.

Собственно, потому и воз-
никла идея нового формата,
который сглаживает многие
существующие противоречия
- Энергетический клуб ШОС.
Идея эта была озвучена в про-
шлом году Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным.
Суть в том, что в рамках клуба
могут сотрудничать не только
шесть стран ШОС - потребите-
лей, экспортеров и транзите-
ров нефти и газа, не только

те, кто представлен в качестве
наблюдателей, но и любые
другие. Мне хорошо известны
подтексты этой идеи: во вре-
мя заседания делового совета
ШОС в Москве я докладывал
концепцию Энергетического
клуба Шанхайской организа-
ции сотрудничества. Была ин-
тересная дискуссия, сущест-
вуют разные версии реализа-
ции этого перспективного
проекта. Но то, что на бишкек-
ском саммите Энергетический
клуб обрел зримые очерта-
ния, само по себе замечатель-
но и очень важно.

Владимир Путин считает
необходимым сформировать
и пояс антитеррористической
безопасности в рамках ШОС.
Наш президент отметил, что
формирование партнерской
контртеррористической стра-
тегии является одним из при-
оритетов ШОС, при этом уча-
стие в таком процессе активно
принимают и Организация До-
говора о коллективной безо-
пасности, и Антитеррористи-
ческий центр СНГ. В связи с
этим он полагает целесооб-
разным регулярное проведе-
ние учений на территории
стран ШОС.

Но не свидетельствует ли

это о том, что организация на-
чинает обретать очертания во-
енно-политического блока?
По формальным признакам
сегодня и в обозримой пер-
спективе ШОС вряд ли станет
«азиатским НАТО». По уставу
и концепции он не может быть
военно-политическим альян-
сом. Стержнем его пока мо-
жет стать только антитерро-
ристическая составляющая.
Другое дело, что неофициаль-
но в русле всевозможных ин-
терпретаций многие эксперты
и политики педалируют имен-
но аспект внешней безопасно-
сти. Они соглашаются с тем,
что ШОС - не военный блок,
но подчеркивают, что военно-
стратегическая безопасность
в рамках этой организации
будет усиливаться. 

Сдерживающий момент со
стороны ШОС в отношении
НАТО, конечно же, присутст-
вует - пока неофициально.
Пусть нынешние учения под
Чебаркулем носят тактиче-
ский характер, пусть там не
задействованы, как на рос-
сийско-китайских маневрах в
2005 году стратегическая
авиация, крупные сухопутные
группировки. Главное, что
ШОС в военном смысле уси-
ливается. Усиливается под
официальным лозунгом нена-
правленности против третьих
стран.

Все это не исключает нали-
чия определенных противоре-
чий. Скажем, Россия и Китай
пока не сходятся во взглядах
на то, кому из наблюдателей
ШОС стоит поменять свой
статус. Прежде всего речь
идет об Индии. Формат ин-
дийско-китайских отношений
всегда оставался проблем-
ным и для двух этих стран, и
для ШОС. Но в последние
пять лет Пекин и Дели не-
сколько сблизились. Они ре-
шили вопросы по Тибету, по
Далай-ламе, на 90 процентов
договорились по спорным
участкам на Гималаях. Прав-
да, Индия недовольна тем,
что Китай осуществляет воен-
ный реэкспорт в Пакистан со-
ветских образцов вооружения
в китайском варианте. Такого
рода шероховатости в отно-
шениях Китая и Индии оста-
ются. Но Россия и другие чле-
ны ШОС пытаются нивелиро-
вать их. Думаю, в перспекти-
ве идея создания стратегиче-
ской оси Пекин - Дели - Моск-
ва, высказанная Евгением
Примаковым, в ШОС в каком-
то смысле институализирует-
ся и станет реальностью.
Ведь и Китаю, и Индии нужны
энергоресурсы, а Россия и
Казахстан, являясь реальны-
ми поставщиками и транзите-
рами, будут подталкивать их к
сближению.

Сергей ЛУЗЯНИН, 
профессор МГИМО, президент
Фонда востоковедческих
исследований

Каково, спросим честно, нынеш-
нее нормативное регулирова-
ние отношений между жильца-

ми и управляющими структурами в
сфере ЖКХ? Вопрос более чем акту-
альный. Не зря же в его решение
вмешалась и Генпрокуратура РФ. По
крайней мере взяла под свой конт-
роль процесс внедрения новых
форм управления жильем, в том
числе товариществами собственни-
ков жилья (ТСЖ).

Поводом для реагирования Ген-
прокуратуры стало обращение Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы (ФАС), которая проверила, как
соблюдаются конкурентные усло-
вия при выборе управляющих ком-
паний. Нарушения оказались мно-
гочисленными. Только в Москве,
Тверской и Ростовской областях за-
фиксировано более семидесяти по-
добных случаев. А сколько еще, на-
до думать, в поле зрения ФАС не
попало!

В Жилищном кодексе есть специ-
альный раздел, посвященный упра-
влению многоквартирными дома-
ми. Жильцы могут делать это само-
стоятельно, через ТСЖ или коопе-
ратив, либо имеют право заключить
договор с какой-то управляющей
компанией (УК). Однако для иных
«проводников» жилищно-комму-
нальной реформы Жилищный ко-
декс, оказывается, не указ. Самое
распространенное его нарушение –
отсутствие у жильцов альтернативы
при выборе УК.

Подделки подписей в протоколах
общих собраний жильцов, которые
на них не присутствовали, встреча-
ются часто. Что теперь делать жиль-
цам? Если подписи действительно
подделаны, это повод для обраще-
ния в прокуратуру и суд. Суд право-
мочен принять решение об отмене
результатов фальсифицированных
собраний, а их виновников привлечь
к ответственности.

Однако на деле проблем с рефор-
мой ЖКХ гораздо больше, чем про-
сто подделка подписей.

Проблемы начинаются с самого
момента регистрации. Если раньше,
сколь известно, регистрация проис-
ходила в налоговой инспекции, то
год назад она была передана в веде-
ние Минюста, поскольку-де ТСЖ –
некоммерческие организации. Какое
отношение к реформе ЖКХ имеет
Минюст РФ, трудно сказать. Но ре-
гистрируются ТСЖ именно в его
структурах. Результат - процедура

регистрации (как и внесение изме-
нений в устав ТСЖ) усложнена на-
столько, что исчезает само желание
создавать товарищества. Особенно
когда речь идет о малых городах и
поселках где-нибудь в Сибири, из
которых и доехать-то до отделения
Минюста очень сложно.

Сейчас, видимо, инициаторы это-
го нововведения поняли свою ошиб-
ку. Определенный оптимизм внуша-
ет новость, что в первом чтении в Го-
сдуме РФ все-таки прошел доку-
мент, в соответствии с которым не
только ТСЖ, но и ЖСК, и дачным ко-
оперативам будет возвращен старый
«коммерческий» статус. Они будут
опять регистрироваться в налоговой
инспекции. Но пока это лишь первое
чтение, только проект.

Масса вопросов по функциониро-
ванию самого ТСЖ. Региональные
департаменты имущества почему-то
считают для себя возможным изы-
мать из общего имущества ТСЖ

подвалы и прочие технические по-
мещения. Их определение четко за-
фиксировано в Жилищном кодексе.
А де-факто нормальная эксплуата-
ция дома у нас практически невоз-
можна. Я уж не говорю про сдачу в
аренду (или тем более про продажу)
элементов общего имущества това-
риществ.

А разве не проблема - капиталь-
ный ремонт старых и ветхих домов?
Да, мы о ней говорим - о том, что де-
лать именно сейчас. А что завтра? Те
многие ТСЖ, которые сейчас созда-
ны, практически не функционируют,
не управляют своими домами. Про-
сто есть некое «юридическое лицо»,
которое есть, ну и пусть, мол, оно
есть.

Возможно, как-то подстегнет про-
цесс принятый Госдумой РФ закон о
финансировании капитального ре-
монта («О фонде содействия рефор-
мированию жилищно-коммунально-
го хозяйства»). Цена вопроса - 240
миллиардов, которые пойдут в реги-
оны. Одно из условий – наличие
ТСЖ. Это должно стимулировать ре-
гионы к созданию «юридических
лиц», на счет которых можно пере-
числить соответствующие деньги.
Иное дело, решит ли это другие ак-
туальные проблемы нашего ЖКХ?

Определенный оптимизм и тут,
пожалуй, есть. На днях президент
подписал изменения в налоговое за-

конодательство. Теперь налог на
прибыль ТСЖ не будут взимать с тех
средств, которые собираются на ка-
премонт дома. До сих пор, к сожале-
нию, эта норма существовала, не по-
зволяя длительный сбор денег. Нуж-
но было в конце года обязательно их
истратить – иначе они подлежали
налогообложению. 24 процента в
бюджет – это же неразумно и аб-
сурдно! Мы ведь один раз все свои
налоги уже заплатили и собираем на
перспективную цель – капитальный
ремонт своих домов...

Словом, подвижки в реформе
есть. И тем не менее... Государство
на уровне федеральной законода-
тельной и исполнительной власти, а
особенно региональной исполни-
тельной власти, еще не прошло, к
сожалению, свою часть пути. Чтобы
агитировать за те же ТСЖ, иметь во-
обще право на эту агитацию, нужно
все-таки предпринять реальные ша-
ги, в том числе на законодательном
уровне. Почему, к примеру, те же са-
мые ТСЖ у нас оказываются пока
перепродавцами услуг нам же, соз-
давшим это ТСЖ? Сами себе, что ли,
мы эти услуги перепродаем?! Кроме
того, сохраняются и конфликты, о
которых речь уже не первый день, -
скажем, конфликт вокруг добавлен-
ной стоимости (НДС) для ТСЖ.

Вроде бы абсурдность ситуации
очевидна. Она подтверждена и ре-
шениями многих арбитражных су-
дов. Дело за малым - комплексом
реальных мероприятий власти.

Галина ХОВАНСКАЯ, 
депутат Государственной думы РФ

ТИХОХОДНАЯ НАША РЕФОРМА

Бытует мнение, что воспи-
танием детей должны за-
ниматься семья и школа.

Там же - в семье и школе - ре-
бята должны получать и начат-
ки экологических знаний,
учиться беречь окружающую
среду, а значит, и самих себя.
Все так, но я бы раздвинул об-
разовательные и воспитатель-
ные рамки. Тем более что сов-
ременный подросток - дитя ин-
формационной эпохи с ее теле-
визорами, интернетом, крича-
щими и говорящими вывеска-
ми рекламы. И многое из того,
что формирует его как лич-

ность, приходит именно оттуда.
Такое влияние извне всегда бы-
ло неоднозначным, сегодня -
особенно, когда из маленького
человека по преимуществу
стремятся вырастить члена по-
требительского общества, го-
мункула цивилизации. Вода и
водопровод - часть современ-
ного комфорта, по их привыч-
ности не всегда ощутимого, но
неотъемлемого от среды мега-
полиса.

Открывая кран, ребенок не
задумывается, откуда берется
вода, как, впрочем, и взрослые.
Уж больно все обыденно и при-

вычно. Мало говорится об этом
и в школе (если говорится во-
обще), в семье - еще реже. В
супермаркете, интернете, на го-
лубом экране мелькают как ат-
рибуты красивой жизни до-
машние бассейны, джакузи,
мини-сауны, словно мы живем
в некоем волшебном королев-
стве, где все это свершается по
мановению палочки.

Вот и решили мы, сотрудни-
ки Мосводоканала, разрабо-
тать свою образовательную
программу. Чтобы рассказать
ребенку, что вода берется не из
водопроводного крана, а из рек
и водохранилищ, и что булки
не на деревьях растут. То есть
мы живем за счет живой при-
роды, окружающей город, и за
счет труда людей, которые соз-
дают материальные блага -
строят водохранилища, водо-
проводные станции, очищают
воду, прокладывают подзем-
ные водоводы и подают живи-

тельную влагу в каждую квар-
тиру. Чистая питьевая вода да-
же в богатейшей России ресурс
исчерпаемый, а значит - нужно
учиться ее беречь и экономить.
Обо всем этом рассказывают
книжки - энциклопедии для де-
тей, которые мы регулярно го-
товим к печати, мультфильмы,
которые мы снимаем вместе с
кинематографистами. И, ко-
нечно, мы знакомим ребят с
этими проблемами на уроках в
школах Москвы.

Да, да, Мосводоканал не пер-
вый год проводит в прямом
смысле выездные уроки. Для
этого у нас есть автобус, обору-
дованный по последнему слову
техники. Там все: от мини-кино-
театра до раковины с водой, где
мы демонстрируем, сколько ее
расходуется на то, чтобы, на-
пример, помыть руки. В моем
арсенале как педагога - и видео-
фильм, и мультфильм, и раз-
ные приборы, в том числе водо-

счетчики. Сорок минут пролета-
ют незаметно, а урок в салоне
нашего автобуса остается в па-
мяти у ребят надолго. Но на
этом контакт с ребятами не пре-
рывается. После урока к нам
приходят письма, рисунки, даже
проектные работы... Ребята
присылают записи своих на-
блюдений, как осуществляется
экономия воды в нашем городе.

Они рассказывают своим ро-
дителям, где они были и что
увидели, очень часто начинают
приучать старших вовремя за-
крывать кран на кухне и в ван-
ной. И неудивительно: дети по-
рой относятся к этой проблеме
более серьезно, чем взрослые.
Когда я что-то интересное рас-
сказываю ребятам, то и они от-
кликаются, делятся своими
мыслями. Не секрет, что про-
цесс обучения - улица с двусто-
ронним движением. Но, к со-
жалению, я такой выездной пе-
дагог у Мосводоканала один,
порой не хватает сил. Все дни у
меня расписаны, а многие шко-
лы приглашают провести уроки

даже в выходные. В летние ме-
сяцы мы выезжаем в лагеря
детского отдыха...

Мосводоканал решил за-
няться образовательной дея-
тельностью не из соображений
экономической выгоды или ре-
кламы. Цели у нас серьезные -
нравственное, экологическое
воспитание молодежи. Если
тут что-то получится, то будет
и все остальное. Поэтому хоте-
лось бы призвать и другие
крупные предприятия столич-
ного городского хозяйства по-
следовать нашему примеру.
Им есть о чем рассказать и чем
дополнить образовательную
программу школ. Я думаю, что
совместными усилиями нам
удалось бы воспитать не по-
требителей, а активных граж-
дан, ответственных за свою
среду обитания. После таких
уроков, где минимум отвлечен-
ных понятий и максимум конк-
рентных примеров, ребенок
будет смотреть на мир другими
глазами. Глазами мыслящего
человека...

Андрей РОДИОНОВ,
сотрудник МГУП
«Мосводоканал», кандидат
педагогических наук

УРОКИ ВЕДЕТ МОСВОДОКАНАЛ

ШОС: ЭНЕРГИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА
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В ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОЙ РЕФОРМЕ
ГОСУДАРСТВО ЕЩЕ НЕ ПРОШЛО СВОЮ 

ЧАСТЬ ПУТИ. ЕСТЕСТВЕННО, ЧТО И ГРАЖДАНЕ
ПОКА НЕ СПЕШАТ НАВСТРЕЧУ...
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